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РЕЗЮМЕ

Подавляющее большинство руководителей пенсионных фондов (88%) уверены, что для 
гармоничного развития пенсионному рынку необходим единый регулятор. При этом боль-
шинство участников интерактивного опроса считают, что профильным регулятором долж-
на стать именно ФСФР (67%). Служба активно занимается регулированием деятельности 
НПФ, в частности, был подготовлен проект требований к ИОУД, который большинство ре-
спондентов (41%) оценили как оптимальный. Помимо этого, для развития саморегули-
рования на пенсионном рынке необходимо ввести обязательное членство в СРО, за это 
выступили 78% опрошенных.

Пенсионному рынку необходим профильный регулятор. Второй год подряд в рамках инте-
рактивного опроса на конференции «Будущее пенсионного рынка» участники высказываются за соз-
дание профильного регулятора на пенсионном рынке. В 2012 году, как и годом ранее, большинство 
опрошенных (67%) высказались за создание профильного регулятора на базе ФСФР.

Рынку необходимо обязательное членство фондов в СРО. Абсолютное большинство участни-
ков опроса (78%) считает, что пенсионный рынок нуждается в обязательном членстве фондов в СРО. 
Более того, 44% опрошенных уверены, что это требование необходимо ввести в кратчайшие сроки.

Рынку необходимы жесткие требования к качеству ИОУД. Большинство опрошенных (41%) 
высказалось за то, что новые требования ФСФР к качеству ИОУД фондов оптимальны. При этом 
еще 6% участников опроса посчитали требования к ИОУД в текущем варианте мягкими и требую-
щими ужесточения.
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МЕТОДОЛОГИЯ

Опрос был проведен в интерактивном формате в рамках ежегодной профессиональной конференции 
«Будущее пенсионного рынка», состоявшейся в Москве 25 апреля 2012 года. Среди респондентов 
опроса было более 40 топ-менеджеров НПФ, управляющих компаний, специализированных депози-
тариев, а также представители регуляторов и СРО. В опросе приняли участие представители Мини-
стерства финансов РФ, НП НАПФ, НПФ «Благосостояние», НПФ «ЛУКОЙЛ-ГАРАНТ», НПФ электро-
энергетики, НПФ ВТБ Пенсионный фонд, НПФ Сбербанка, НПФ «Телеком-Союз», НПФ «Транснефть», 
НПФ «Ренессанс Жизнь и Пенсии», КИТ Финанс Пенсионный администратор, НПФ «Уралсиб»,  
НПФ «Алмазная осень», ГК «Внешэкономбанк», УК «Ингосстрах-Инвестиции», УК «Альфа-Капитал».

Активы НПФ, представители которых приняли участие в голосовании, составляют более 800 млрд 
рублей, или около 70% от объема пенсионного рынка России.
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График 1. Какого объема достигнут активы НПФ к концу 2012 года 
(объем рынка на 31.12.2011 – 1,2 трлн рублей, по оценке «Эксперта РА»)?

24%

32%

26%

9%

9%

Менее 1,5 трлн рублей
1,5-1,8 трлн рублей
1,8-2,1 трлн рублей
2,1-2,5 трлн рублей
Более 2,5 трлн рублей

Источник: «Эксперт РА»

Участники опроса достаточно консервативны в оценке динамики пенсионного рынка в 2012 году. 
Только 18% полагают, что объем собственного имущества существенно превысит 2 трлн рублей. 
Большинство полагает, что по итогам 2012 года совокупный размер пенсионного рынка составит 
от 1,5 до 1,8 трлн рублей. Еще 26% опрошенных считают, что рост будет более заметным, и за 
год активы НПФ увеличатся до 1,8-2,1 трлн рублей. Вместе с тем 24% уверены, что по итогам 
2012 года пенсионный рынок не превысит 1,5 трлн рублей. По прогнозам «Эксперта РА», собствен-
ное имущество НПФ к 31.12.2012 составит 1,4 трлн рублей.

График 2. Сколько человек переведет накопительную часть своей пенсии из ПФР в НПФ 
в 2012 году?

17%

29%
31%

17%

6%

Менее 2 млн человек
2-4 млн человек
4-6 млн человек
6-8 млн человек
Более 8 млн человек

Источник: «Эксперт РА»

График 3. В какой срок будет принят пакет нормативных актов, необходимых 
для работоспособности «выплатного закона»?

29%

21%
44%

6%

Во II квартале 2012 года
В III квартале 2012 года
В IV квартале 2012 года
В 1 полугодии 2013 года
Во 2 полугодии 2013 года (0%)

Источник: «Эксперт РА»
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Среди участников опроса наиболее распространены два мнения относительно количества лю-
дей, которые переведут свои пенсионные накопления в НПФ. 31% проголосовавших считает, что 
это сделают 4-6 млн человек, а 29% уверены, что только 2-4 млн человек. При этом по итогам 
переходной кампании 2011 года пенсионные накопления в НПФ перевели около 4,5 млн человек.

Абсолютное большинство опрошенных (94%) считает, что пакет из 43 документов, необходи-
мых для работы закона о выплатах, будет принят до конца 2012 года. Вместе с тем 44% полагают, 
что это произойдет только в IV квартале этого года. Принимая во внимание, что, согласно графику, 
основную часть нормативных актов необходимо успеть принять до 1 июля 2012 года, то высока ве-
роятность срыва сроков первых выплат по ОПС.

График 4. Кто должен стать «профильным» регулятором НПФ?
3%

9%

67%

9%

12%

Минздравсоцразвития или отдельный орган 
при Минздравсоцразвития
Минэкономразвития или отдельный орган 
при Минэкономразвития
ФСФР или отдельный орган при ФСФР

Минфин или отдельный орган при Минфине

Менять порядок регулирования пенсионного
рынка не следует

Источник: «Эксперт РА»

Подавляющее большинство опрошенных (67%) уверены, что рынку нужен единый регулятор в 
лице ФСФР либо отдельного органа при ФСФР. Примечателен тот факт, что на аналогичный вопрос 
на конференции «Будущее пенсионного рынка – 2011» большинство (59%) ответило: «Отдельный 
орган при ФСФР/Минфине», – а отдельно за ФСФР проголосовали 22% опрошенных. При этом 
годом ранее ни один участник опроса не проголосовал за сохранение текущего формата регулиро-
вания, тогда как в этом году за этот вариант высказались 12% опрошенных.

График 5. Какова Ваша позиция по поводу проекта требований ФСФР к качеству активов 
ИОУД фондов?

9%

41%

6%

38%

6%

Требования очень жесткие, необходимо их
смягчение
Требования оптимальны, их введение повысит
надежность рынка
Требования очень мягкие, необходимо сделать
их более жесткими
Текущий вариант требований плохо проработан,
и однозначно оценить его нельзя 
Я еще не знаком с этим проектом

Источник: «Эксперт РА»

Среди участников опроса наиболее распространены два диаметрально противоположных отно-
шения к проекту приказа ФСФР с требованием к ИОУД фондов. Так, 41% опрошенных находит тре-
бования к ИОУД оптимальными, в то время как 38% считают текущий вариант плохо проработан-
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ным. При этом 6% участников голосования до сих пор не ознакомились с предлагаемыми ФСФР 
требованиями к ИОУД фондов.

График 6. За счет каких средств должна формироваться гарантийная система 
на пенсионном рынке?

23%

26%

23%

28%
За счет взносов фондов в соответствии 
с размером активов
За счет взносов фондов в соответствии 
с размером клиентской базы (0%)
За счет доходов от временного размещения
страховых взносов ПФР
За счет неразнесенных пенсионных 
накоплений ПФР
За счет взносов участников рынка 
и государства на паритетных началах

 
Источник: «Эксперт РА»

Среди участников голосования не было единого мнения относительно источников формирования 
гарантийной системы на пенсионном рынке. В результате мнения разделились примерно поровну 
между четырьмя вариантами, среди которых наиболее популярным (28%) оказался вариант взно-
сов участников рынка и государства на паритетных началах. При этом никто из участников не про-
голосовал за вариант формирования гарантийной системы за счет взносов фондов в соответствии 
с размером клиентской базы.

График 7. Нужно ли ввести на пенсионном рынке обязательное членство НПФ в СРО?

44%

17%

14%

3%

22%

Да, причем в кратчайшие сроки

Да, но только через 1-2 года

Да, но только через 3-4 года

Да, но не ранее чем через 5 лет

Нет, обязательное членство в СРО участникам
рынка не нужно

Источник: «Эксперт РА»

Абсолютное большинство участников опроса (78%) считает, что пенсионный рынок нуждается в 
обязательном членстве фондов в СРО. Более того, 44% опрошенных уверены, что это требование 
необходимо ввести в кратчайшие сроки. Только 22% участников опроса полагают, что вводить тре-
бования к обязательному участию НПФ в СРО не нужно.


